

19 de marzo de 2024

COMUNICADO DE LA REGIÓN DEL CARIBE Y AMÉRICA LATINA DEL INSTITUTO INTERNACIONAL DEL OMBUDSMAN (IIO) SOBRE LA CRISIS DE MOVILIDAD HUMANA EN LA REGIÓN Y LA CRISIS EN HAITÍ

La región del Caribe y América Latina del Instituto Internacional del Ombudsman (IIO)¹, manifiesta su preocupación ante la crisis de movilidad humana que afecta a la región.

De acuerdo con datos de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), América Latina y el Caribe es la región del mundo con mayor crecimiento del número de personas migrantes internacionales en los últimos 15 años, pasando de alrededor de 7 millones a 15 millones en 2023, con una proporción importante de migración intrarregional. Esta tendencia se observa también en el incremento de personas con necesidades de protección internacional, la oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), señala que dos de cada cinco nuevas solicitudes de asilo en el mundo en 2023, fueron presentadas por personas provenientes de esta región, lo cual pone de manifiesto la necesidad de una coordinación, solidaridad y responsabilidad compartida para buscar respuestas ante este desafío global.

Esta tendencia al alza en la movilidad humana aumenta los riesgos que las personas tienen que enfrentar; y una prueba de ello, es el incremento en el número de personas

¹El Instituto Internacional del Ombudsman (IIO) es una organización global para la cooperación que agrupa a más de 200 instituciones independientes de Ombudsperson de más de 100 países en todo el mundo y fue fundado en 1978. El Instituto se agrupa en seis regiones: África, Asia, Asia Austral y Pacífico, Europa América del Norte y América Latina y el Caribe. La región de América Latina y El Caribe se encuentra integrada por 30 miembros. Para mayor información, consultar: <https://www.theioi.org/>.

que cruzaron la región/brecha del Darién² de manera irregular, que acumulan más de 886 mil entre junio de 2021 y diciembre de 2023, exponiéndose a la posibilidad de ser víctimas de extorsiones, secuestros y otras violaciones graves de derechos humanos, incluido el riesgo de perder la vida durante el trayecto.

En particular, hemos dado seguimiento a la situación en Haití, nación aquejada por una crisis institucional que se ha deteriorado en los últimos años debido, entre otras causas, a las afectaciones ocasionadas por los terremotos de 2010 y 2021; al magnicidio del Presidente Jovenel Moïse en julio de 2021; las consecuencias de la pandemia de COVID-19; y el creciente clima de inseguridad derivado de la violencia de las pandillas y otros grupos del crimen organizado contra los agentes del Estado y contra la población civil, que ha conducido a los acontecimientos de los últimos días, marcados por la renuncia del Primer Ministro Ariel Henry y el desplazamiento forzado de aproximadamente 15 mil personas tan sólo en la primera semana de marzo de 2024, según estimaciones de la OIM.

La combinación de estos factores ha generado la salida de Haití de aproximadamente 1.7 millones de personas desde 2010, incluyendo miles de familias completas, con destino hacia países como Brasil, Chile, México, Estados Unidos, entre otros, agravando la crisis en el sistema migratorio y de protección internacional en las Américas.

La atención a esta nueva crisis de desplazamiento en la región requerirá la sensibilidad de los países latinoamericanos y caribeños para brindar protección internacional a las

² El Darién es una zona vegetal que se extiende en la frontera entre Panamá y Colombia. En este lugar, debido a la complejidad que plantea una selva, se interrumpe la carretera Panamericana.

personas haitianas desplazadas y a todas aquellas que no podrán regresar a su país en el corto plazo.

Las instituciones de Ombudsperson de la región del Caribe y América Latina y del IIO expresamos nuestra solidaridad con el pueblo haitiano y nuestro respeto y respaldo a la Oficina para la Protección del Ciudadano de la República de Haití. Esta oficina, en nuestra opinión, es imprescindible para garantizar el respeto de los Derechos Humanos de toda la población en Haití.

Ante la complejidad que enfrenta la región en materia de movilidad humana, hacemos un llamado a la solidaridad y la cooperación internacional de todos los actores involucrados, pero especialmente, instamos a todas las instituciones del Ombudsperson del resto de las regiones del IIO a impulsar en sus respectivos países medidas de atención y protección a esta población, así como a fortalecer nuestra articulación y desarrollar propuestas que garanticen los derechos humanos de todas las personas que transiten o residan en nuestros países sin importar su nacionalidad y condición migratoria.

Junta Directiva de la Región del Caribe y América Latina, Instituto Internacional del Ombudsman (IIO)

- **Nashieli Ramírez Hernández, Presidenta Regional y Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México.**
- **Gabriel Savino, Director Regional y Defensor del Pueblo de la Provincia de Santa Fe, Argentina.**
- **Gwendoline Mossel, Directora Regional y Ombudsman de Sint Maarten.**
- **Keursly Concincion, Director Regional y Ombudsman of Curaçao.**